

LA VIE A LA SECTION DES SCIENCES GÉOGRAPHIQUES DE L'UNIVERSITÉ DE LIÈGE DEPUIS MARS 1966

1. — Nominations et mandats à l'Université de Liège

a) Le professeur O. TULIPPE a été admis à l'éméritat à la fin de l'année académique 1966-1967.

b) M. J. A. SPORCK, chef de travaux et maître de conférences, a été nommé professeur ordinaire, avec attribution de la chaire de Géographie économique.

c) M. A. PISSART, chef de travaux et maître de conférences, a été nommé chargé de cours associé au Service de la Géographie physique (professeur P. MACAR).

d) M. G. SERET, assistant, a été promu au rang de premier assistant (Service du professeur P. MACAR).

e) M. L. DETHIER (en remplacement de son mandat d'assistant de 1^{re} catégorie) et M. J. MARENNE, licencié en Sciences géographiques (nouveau mandat), ont été nommés assistants de 2^e catégorie pour l'année académique 1966-1967 (Service du professeur F. DUSSART).

f) M. A. LAURANT, licencié en Sciences géographiques, a été nommé assistant de 1^{re} catégorie (Service du professeur P. MACAR).

g) Mlle B. SCHOUMAKER, licenciée en Sciences géographiques et stagiaire de recherches du Fonds National de la Recherche Scientifique, a été nommée assistante de 1^{re} catégorie (Service du professeur F. DUSSART).

h) M. A. OZER, licencié en Sciences géographiques, a été nommé élève-assistant (Service du professeur P. MACAR).

i) M. J.-Cl. ROUCLOUX, stagiaire de recherches du Fonds National de la Recherche Scientifique, a été nommé aspirant (sous le patronage du professeur F. DUSSART).

2. — Professeurs et personnel scientifique

A la suite de ces nominations, les cadres du personnel enseignant et scientifique des deux instituts de Géographie de l'Université de Liège ont subi des modifications assez importantes. Au début de l'année académique 1967-1968, ces cadres se présentent comme suit :

Séminaire de Géographie.

Professeurs ordinaires : F. DUSSART (chaire de Géographie) et J. A. SPORCK (chaire de Géographie économique). — Chefs de travaux : Ch. CHRISTIANS et H. BEGUIN. — Assistante de 1^{re} catégorie : Mlle B. SCHOUMAKER. — Maître de conférences pour assurer des enseignements de cours libres au *Certificat d'études complémentaires en Géographie* pendant l'année académique 1967-1968 : Ch. CHRISTIANS. — Chercheur

qualifié du Fonds National de la Recherche Scientifique : J. WILMET. — Aspirant du F. N. R. S. : J.-Cl. ROUCLoux. — Suppléants pour des cours faits à la licence en Sciences pour les pays de développement, spécialité : Géographie : H. BEGUIN et J. WILMET.

Laboratoire de Géologie et de Géographie physique.

Professeur ordinaire : P. MACAR (chaire de Géographie physique et de Géologie). — Chargé de cours associé : A. PISSART. — Premier assistant : G. SERET. — Assistants : C. EK, A. HUFTY et A. LAURANT. — Elève-assistant : A. OZER. — Suppléants pour des cours faits à la licence en Sciences pour les pays de développement, spécialité : Géographie : J. ALEXANDRE, C. EK et G. SERET.

3. — Enseignements nouveaux

a) La réforme de la candidature en Sciences a permis de réorganiser et de développer l'enseignement de la Géographie dans la *Candidature en Sciences géographiques*. Cet enseignement comprend à présent :

a) *Introduction à la Géographie* : a) partim : *Géographie humaine* (Prof. F. DUSSART), 30 heures de cours, 22 heures de travaux pratiques et 2 jours d'excursions dans chacune des deux années de candidature; b) *Id. b) partim : Géographie physique* (Prof. P. MACAR), 15 heures de cours et 15 heures de travaux pratiques en 1^{re} candidature et 30 heures de cours et 45 heures de travaux pratiques en 2^e candidature.

b) *Le Diplôme complémentaire en Sciences pour les pays de développement* (voir le *Bulletin de la Société géographique de Liège*, n° 2, mars 1966, p. 111), comprenant parmi les trois spécialités, la spécialité *Géographie*, a été transformé, au cours de l'année académique 1966-1967, en une *Licence en Sciences pour les pays de développement*, avec le même programme.

4. — Résultats de fin d'études

Au cours des années académiques 1965-1966 et 1966-1967, les diplômes et certificats ci-après ont été conférés :

a) *Docteurs en Sciences géographiques* :

1965-1966 : Mme Sybille ALEXANDRE-PYRE (Dissertation : *Etude géomorphologique du plateau des Bianco. Katanga méridional*).

1966-1967 : Henriette DAMAS (Diss. : *La structure de la population en Belgique. Essai de synthèse régionale*). — Emile MÉRENNE (Diss. : *Contribution à la Géographie des chemins de fer belges au sud de l'axe Sambre-Meuse*). — André HUFTY (Diss. : *Les climats dans la région liégeoise*).

b) *Licenciés en Sciences géographiques* :

1965-1966 : Louis BECKERS (Mém. : *Glacis et pentes rectilignes. Etude géomorphologique d'un type de versant*). — André DEKOKER (Mém. :

Athus et Aubange. Etude de Géographie économique). — Viviane DELCOURT (Mém. : *Contribution à la Géographie humaine de la commune de Saint-Georges*). — Armand DESCAMPS (Mém. : *Recherches d'affaissements quaternaires dans le bassin de la Basse-Haine*). — Bernadette GILLMANN (Mém. : *Frasnes-lez-Gosselies. Son paysage rural et ses transformations récentes*). — Michel GOHY (Mém. : *Quelques problèmes géomorphologiques dans la région de Boussu-en-Fagne et Couvin*). — André LEQUARRÉ (Mém. : *Comparaison entre des régions géomorphologiques différentes de l'Est du Pays de Herve*). — Jacques MARENNE (Mém. : *Les carrières du Condroz oriental. Etude de Géographie humaine*). — Bernadette SCHOUMAKER (Mém. : *Contribution à l'étude de l'activité économique de la Région namuroise. Etude de Géographie économique*). — Jean-Marie SCHUMACKER (Mém. : *Contribution à la Géographie touristique de Spa*). — André TOUPY (Mém. : *La vallée de la Vesdre entre Eupen et Goé. Etude géomorphologique*).
 1966-1967 : Jean BRENDEL (Mém. : *Contribution à l'étude géomorphologique de la région qui s'étend entre Durbuy et Bomal-sur-Ourthe*). — Nicole COUMONT (Mém. : *Utilisation du sol et structure agraire dans le Condroz central. En particulier : la commune de Bois-et-Borsu*). — Joseph ESTER (Mém. : *Contribution à la Géographie du tourisme dans le Sud-Est de l'Entre-Sambre-et-Meuse*). — Mme Aimée GILLAIN-DEMEULDRE (Mém. : *Structure agraire et affectation du sol dans la commune de Haulchin*). — Michel LATTEUR (Mém. : *Le Borinage : reconversion économique et modification du paysage*). — Paul MAHY (Mém. : *Affectation du sol et structure agraire dans le Condroz occidental. Spécialement la commune de Fraire*). — François MEDDA (Mém. : *L'extrémité septentrionale de l'Entre-Vesdre-et-Ourthe. Etude géomorphologique en région suburbaine*). — André OZER (Mém. : *Contribution à l'étude géomorphologique des régions où affleure le poudingue de Malmédy*). — Philippe PIAVAUX (Mém. : *Contribution à l'étude de la forêt dans la région de Bouillon*). — Alain RAMQUET (Mém. : *Affectation du sol et structures agraires dans la commune de Xhendremael (Hesbaye sèche)*).

c) *Agrégés de l'enseignement moyen du degré supérieur, groupe des Sciences géographiques :*

1965-1966 : Jean de FROIDMONT, Jacques MARENNE, Jacques LAMBION et Jean-Claude ROUCLoux.

1966-1967 : Mme Bernadette DAUGIMONT-GILLMANN, André DEKOKER, Viviane DELCOURT, Armand DESCAMPS, Michel GOHY, Bernadette SCHOUMAKER, Jean-Marie SCHUMACKER, Mme Andrée STREEL-POTELLE et André TOUPY.

d) *Certificats d'études complémentaires en Géographie :*

1965-1966 : Jean-Claude ROUCLoux.

1966-1967 : Bernadette SCHOUMAKER.

- e) *Diplôme complémentaire en Sciences pour les pays de développement, spécialité : Géographie* : 1965-1966 : Pierre ROBERT.
- f) *Licenciés en Sciences pour les pays de développement, spécialité : Géographie* : 1966-1967 : Louis BECKERS, Armand DESCAMPS, Claire PIAVAUX et Pierre ROBERT.

5. — Étudiants inscrits pour l'année académique 1967-1968

- a) A la section des *Sciences Géographiques* : 56, dont 30 en 1^{re} candidature, 7 en 2^e candidature, 8 en 1^{re} licence et 11 en 2^e licence.
- b) *Au Certificat d'études complémentaires en Géographie* : 4.
- c) A la *Licence en Sciences pour les pays de développement, spécialité : Géographie* : 3.

6. — Excursions et stages d'étudiants à l'étranger

Les étudiants de la licence en Sciences géographiques et du Certificat d'études complémentaires en Géographie ont effectué du 12 au 19 mai 1966 un voyage en Basse-Saxe et en Hesse sous la direction du professeur F. DUSSART, assisté de M. J. SPORCK, chef de travaux. Sur place, le professeur R. KLÖPPER (Göttingen) a pris la direction pour l'itinéraire Hanovre, Wolfsburg, Brunswick, Goslar, le Harz, Göttingen, Kassel. Dans la région de Marburg, c'est le professeur M. BORN (Marburg) qui a assuré la direction, dans celle de Giessen, le professeur H. UHLIG (Giessen).

Du 10 au 19 mai 1967, c'est en Andalousie que se sont rendus les étudiants de la licence en Sciences géographiques et de la 2^e licence en Sciences géologiques et minéralogiques sous la direction du professeur P. MACAR et de ses collaborateurs A. PISSART, C. EK et A. LAURANT. Sur place, la direction a été assurée par le professeur FONTBOTÉ de l'Université de Grenade et par M. LHÉNAFF, chef de travaux à la Sorbonne.

Les camps de vacances organisés chaque année à l'intention des étudiants de la section des Sciences géographiques ont eu lieu : a) du 5 au 18 septembre 1966 à Noves, près de Jaca, province de Huesca, Espagne, sous la direction de M. G. SERET, assistant, avec la collaboration de M. J. ALEXANDRE, professeur à l'Université de Lubumbashi, et de Mme S. ALEXANDRE-PYRE, chef de travaux à la même Université; b) du 7 au 18 août 1967, à Grendelbruch, Vosges alsaciennes, France, sous la direction de M. Ch. CHRISTIANS, chef de travaux, avec la collaboration de M. L. DETHIER, assistant.

Un étudiant de la licence en sciences pour les pays de développement, spécialité Géographie, a effectué un stage de deux mois au Maroc, en été 1967, sous la direction de M. H. BEGUIN, chef de travaux.

7. — Personalia. — Missions et voyages à l'étranger

M. O. TULIPPE a été nommé docteur *honoris causa* de l'Université de Rennes en 1966 et a été admis à l'éméritat à l'Université de Liège à la fin de l'année académique 1965-1966. Il a assisté à la réunion de la Commission des Atlas Nationaux de l'Union Géographique Internationale tenue à Paris en avril 1966. Il a assuré la présidence des réunions de la Commission de Géographie Appliquée de l'Union Géographique Internationale à Kingston (Rhode Island, U. S. A.) en août 1966 et à Liège en septembre 1967. Il a fait dans le cadre des Accords belgo-turcs des conférences à Istanbul et à Ankara en mai 1967.

M. P. MACAR, avec le professeur F. GULLENTOPS de l'Université de Louvain, a organisé et dirigé, du 8 au 16 juin 1966, à Liège et à Louvain, un Symposium international sur l'évolution des versants, la cartographie géomorphologique et la dynamique fluviale. Il a participé, en septembre 1967, à un symposium organisé en Pologne par la Commission pour l'étude des versants — dont il est président — et par la Commission de Géomorphologie périglaciaire de l'U. G. I.; il y a présenté une communication. Il a été nommé membre de la Deutsche Akademie der Naturforscher Leopoldina et a reçu la médaille de l'Université de Krakov.

M. F. DUSSART a continué sa participation aux travaux de la Commission française de Géographie agraire lors des réunions tenues à Aix-en-Provence en juin 1966 et à Paris en novembre 1966. En juillet 1966, il a, à Würzburg, assisté au symposium sur la genèse des paysages ruraux en Europe et participé aux travaux de la Commission internationale de la terminologie de la Géographie agraire. En sa qualité de président de la Société belge d'Etudes géographiques, il a représenté cette société, ainsi que la Société géographique de Liège, à la célébration, le 28 mars 1967, du 100^e anniversaire de la Société géographique à Rome; il a participé au XX^e Congrès géographique italien tenu en cette ville immédiatement après cette manifestation. Invité par le Service allemand des Échanges universitaires, il a fait un séjour d'études de trois semaines à l'Institut de Géographie de l'Université de Würzburg en août 1967 et d'une semaine à Berlin en septembre 1967. Il a fait des conférences, d'une part à l'Université de Kiel, en juillet 1967, dans le cadre des accords culturels belgo-allemands, d'autre part aux Universités d'Oslo et de Bergen, en septembre 1967, dans le cadre des accords culturels belgo-norvégiens.

M. J. SPORCK a été invité par l'Université de Rennes à faire des cours et une conférence publique à l'Institut de Géographie en février 1966. Il a été chargé par la Commission Nationale d'Aménagement du Territoire, dont il est membre, de procéder à un premier essai de synthèse des études régionales d'Aménagement du Territoire pour : « La Hiérarchie des villes et leur structuration en réseau » et « Les zones industrielles ». Il a participé les 9 et 10 septembre 1966 à Namur au Colloque

organisé par l'Association de Science régionale de langue française et du 11 au 17 septembre à Amsterdam au colloque organisé par l'Institut de Sociographie sur « Urban Core and Inner City »; il y a présenté une communication sur : « Restructuration et dimensionnement de la Cité ». Il a assisté à Bruxelles du 14 au 18 novembre 1966 au Congrès International : Commerce et Urbanisme. Lors de la journée liégeoise de ce Congrès, il a présenté une communication sur « Le commerce de détail à Liège aujourd'hui et demain ». Il a participé, à Naples, du 5 au 7 décembre 1966, au Colloque du Conseil des Communes d'Europe sur « Les régions périphériques européennes ». Il y a présenté le rapport belge sur la politique régionale. Du 6 au 8 février 1967, il a participé à Otzenhausen (Sarre) au Colloque du Conseil des Communes d'Europe sur « la politique régionale européenne ». Il y a présidé la dernière séance et présenté les conclusions générales. Il a été le Secrétaire du Colloque International de Géographie Appliquée organisé à Liège du 7 au 13 septembre 1967 par le Séminaire de Géographie. Il y a dirigé deux excursions et présenté une communication.

M. A. PISSART, grâce à une bourse du Conseil des Arts du Canada, a effectué de fin juin à fin septembre 1966, un second voyage d'études au Canada. Il a travaillé au Ministère des Mines et des Relevés techniques à Ottawa et a effectué dans le cadre du Polar Continental Shelf Project des recherches sur l'Archipel de la Reine Elisabeth dans l'Arctique Canadien. Il a en outre visité les universités de l'Alberta à Edmonton et de la Colombie Britannique à Vancouver. Il a participé en 1967 au symposium tenu en Pologne par la Commission pour l'étude des versants et par la Commission de Géomorphologie périglaciaire de l'U. G. I.; il y a présenté une communication. Il a été élu président de la Société Géologique de Belgique pour la période 1967-1969.

M. Ch. CHRISTIANS, a participé aux travaux de la Commission française de Géographie agraire en mars 1966 à Caen, en mai 1966 à Aix-en-Provence, en novembre 1966 et novembre 1967 à Paris. Il a été invité à prendre part aux travaux du symposium sur la genèse du paysage rural en Europe à Würzburg en juillet 1966 et y a présenté une communication. Il a été retenu en 1967 comme expert du Conseil de l'Europe, comité de l'enseignement supérieur et de la recherche, et à ce titre, a participé à Strasbourg, en mars 1967, à une réunion au cours de laquelle fut examiné le problème de l'enseignement de la Géographie au niveau universitaire. Il a participé à Bruxelles et à Logne (Vieuxville) aux journées d'étude consacrées aux espaces verts et aux ressources naturelles et y a présenté deux communications. Il a été nommé maître de conférences à l'Institut Interfacultaire d'Urbanisme et d'Aménagement du Territoire de l'Université de Louvain pour assurer le cours des Compléments de Géographie humaine.

M. J. WILMET a effectué en 1966, sous les auspices des Relations culturelles belgo-turques et du Comité scientifique de l'O. T. A. N., une mission d'une durée de sept mois en Turquie; il a étudié le réseau urbain

et l'influence urbaine sur le développement régional dans le centre de l'Anatolie ainsi que sur les bords de la mer Noire et de la mer de Marmara. En mai 1967, il a présenté un rapport sur l'état des recherches géographiques en Afrique centrale au colloque de la Deutsche Afrika Gesellschaft à Cologne. Il a participé du 25 au 30 juin 1967 au colloque sur la Régionalisation et le Développement organisé par le Centre de Géographie appliquée de l'Université de Strasbourg. Il a été chargé par l'Office de coopération et de développement du Ministère des Affaires Etrangères et du Commerce Extérieur à Bruxelles d'exposés et de séminaires de formation destinés aux candidats à la coopération technique. Il a accompli, en octobre et novembre 1967, accompagné de deux jeunes géographes, une nouvelle mission en Turquie afin d'étudier, autour d'Ankara, des problèmes de Géographie urbaine (voir ci-après : *Travaux et enquêtes en cours*).

M. H. BEGUIN poursuit, en qualité d'expert de la F. A. O. au Maroc, ses travaux dans le cadre du projet gouvernemental de mise en valeur de la plaine du Sebou.

M. G. SERET a été nommé professeur suppléant à l'Université officielle du Congo à Lubumbashi pour les années académiques 1966-1967 et 1967-1968. Il a assuré son enseignement pendant trois mois en 1967, puis a accompli une mission de recherches d'une durée de trois mois également en Rhodésie et en Union Sud-Africaine. La faculté des Sciences humaines de l'Université de Strasbourg l'a invité à faire une série de conférences en décembre 1967.

M. C. EK a effectué en avril 1967 une mission en Pologne sous les auspices des accords culturels entre les Universités de Krakov et de Liège; il y a étudié la nature des eaux de fonte des neiges et des rivières souterraines.

M. A. HUFTY a été nommé professeur auxiliaire pour une période de deux ans (1967 et 1968) à l'Université Laval à Québec, Canada. Il a été chargé de dresser la carte climatologique de la province de Québec.

M. P. ROBERT, licencié en Sciences géographiques et en Sciences pour les pays de développement, a été engagé en octobre 1966 comme expert-associé de la F. A. O. en vue de l'étude de l'érosion dans le cadre du « Projet Sebou » au Maroc.

Mlle C. GERKENS, licenciée en Sciences géographiques, a été proclamée, en mars 1967, lauréate du Concours Universitaire 1960 avec 80 points sur 100.

8. — Travaux et enquêtes en cours au Séminaire de Géographie

Le Séminaire de Géographie a continué sa participation : a) aux travaux du Groupe d'Aménagement et de Développement du Sud-Luxembourg et de la commission instituée par la Commission Economique Européenne pour rechercher les solutions en vue d'une intégration des économies frontalières dans le Sud-Luxembourg, le Bassin de Longwy

et le Grand-Duché-de-Luxembourg; b) aux études préparatoires aux plans de secteurs de la Région liégeoise; c) aux travaux du Centre d'Études Agraires (voir *Bull. de la Soc. géogr. de Liège*, n° 2, 2^e année, mars 1966, pp. 111-112).

D'autre part, il vient d'être chargé par le Ministère de l'Éducation Nationale et de la Culture de la continuation de l'enquête sur les types de maisons rurales en Wallonie en vue de la création éventuelle d'un musée régional wallon de l'habitat (*Ibid.*, pp. 112).

Mission en Turquie. — MM. L. BECKERS et A. DESCAMPS, licenciés en Sciences géographiques et en Sciences pour les pays de développement (spécialité : Géographie) ont effectué en octobre et novembre 1967, sous la direction de M. WILMET, un stage en Turquie. Leur mission était placée sous le patronage de l'O. C. D. E., mais a bénéficié également de l'appui de l'O. C. D. et du Centre d'étude des problèmes des pays de développement (C. E. D. E. V.) de l'Université de Liège. Ces deux chercheurs ont été intégrés dans une équipe de techniciens du département de la planification régionale (Ministère de la Reconstruction et du Réétablissement), qui avait pour tâche de proposer et de coordonner l'aménagement de cinq villes de la province d'Ankara en vue d'équilibrer ainsi le maillage urbain autour de la capitale de la Turquie.

9. — Colloques et symposiums

Deux manifestations scientifiques importantes ont eu lieu en 1966 et 1967 :

- 1) Un Symposium international de Géomorphologie tenu à Liège et à Louvain du 8 au 16 juin 1966.
- 2) Un Colloque international de Géographie appliquée, qui a eu lieu à Liège du 7 au 13 septembre 1967.

Les comptes rendus détaillés de ces manifestations, rédigés respectivement par P. MACAR et O. TULIPPE, figurent dans la partie de ce Bulletin consacrée aux *Notes et nouvelles*.

10. — Conférenciers et hôtes étrangers en 1966 et 1967

Le 22 avril 1966, le Séminaire de Géographie a reçu le professeur SHIBA P. CHATTERJEE, président de l'Union Géographique Internationale, qui a fait une conférence sur les fonctions en Géographie appliquée. Le 16 novembre 1966, M. Carl TROLL, professeur émérite de l'Université de Bonn, a fait dans le cadre des accords culturels belgo-allemands, une conférence sur les techniques agricoles, le milieu naturel et l'histoire de l'humanité. Le 30 novembre 1966, le professeur Stanislaw LESZCZYCKI, de l'Institut de Géographie de l'Académie polonaise des Sciences à Varsovie, invité par la Faculté des Sciences de l'Université de Liège, a fait un exposé sur le milieu géographique de la Pologne comme base naturelle de l'économie nationale.

Le 3 et 4 mars 1967, le Séminaire de Géographie a reçu la visite d'une délégation officielle turque, comprenant MM. İlhan ERSOY, sous-secrétaire d'état à la Reconstruction, Tahit MUTSULOV, directeur général de la Planification nationale et Yilmaz GÜRER, directeur général de la Planification régionale; ce dernier a fait une conférence sur le projet de création de barrage à Elasiğ Kaban (Euphrate) dans le cadre de la planification régionale en Turquie. Au cours de leur voyage d'information en Europe occidentale, cette délégation a séjourné à Liège pour y étudier les travaux effectués à notre Université — et en particulier au Séminaire de Géographie et dans le cadre du C. E. D. E. V. — dans le domaine de la Géographie appliquée et du développement et pour se renseigner sur les possibilités de recruter de jeunes experts désireux de se rendre en Turquie.

Le Séminaire de Géographie a encore accueilli deux autres personnalités éminentes : M. K. KULARATNAM, professeur à l'Université de Colombo (Ceylan) qui, le 12 avril 1967, a traité de la Géographie économique de Ceylan, et M. Milton SANTOS, professeur associé à l'Université de Toulouse, qui, le 19 avril 1967, a fait une conférence sur l'économie et la Géographie urbaine dans les pays de développement.

Signalons que les conférences de MM. CHATTERJEE, GÜRER, KULARATNAM et SANTOS, ont été faites dans le cadre du cours intitulé « Questions d'actualité » figurant au programme du Certificat complémentaire en Géographie. Les conférenciers de nationalité belge, qui ont occupé la tribune des « Questions d'actualité », étaient MM. J. COLARD, directeur du service provincial de l'urbanisme et de l'aménagement du territoire à Liège, E. PARENT, architecte-urbaniste du groupe « L'Equerre » à Liège, M. E. NOLS, chargé de recherches à « L'Equerre », V. LAMBERT, secrétaire d'administration au Survey National (Ministère des Travaux publics, Administration de l'Urbanisme et de l'Aménagement du territoire, Bruxelles), Mme GILLON, directrice du service provincial de l'immigration à Liège.

Plusieurs collègues étrangers, accomplissant un voyage avec leurs étudiants, se sont arrêtés à Liège et ont visité les environs sous la conduite du personnel enseignant et scientifique du Séminaire de Géographie. Il s'agit de M. R. KLÖPPER, professeur à l'Université de Göttingen, M. H. JÄGER, professeur à l'Université de Würzburg, M. K. H. HERMES, professeur à l'Université de Cologne, M. H. D. de VRIES REILINGH, professeur à l'Université d'Amsterdam et G. L. SCHEIDL, professeur à la Hochschule für Welthandel à Vienne.

Le Séminaire de Géographie a encore reçu la visite de Sœur Mary Annette, O. P. (Anne BUTTIMER), assistante à l'Université de Seattle (U. S. A.), de Mlles C. CAVACO et I. MARQUÈS de l'Université de Lisbonne, de M. et Mme A. M. JENSEN, experts danois de la F. A. O., de M. L. J. NIEMELA, attaché géographique à l'Ambassade des Etats-Unis à Copenhague, de M. KOBYLECKI, collaborateur scientifique à la Wyzsza Szkoła Rolnicza à Cracovie, Mlle A. WOJCIECKOWSKA, assistante à l'Université de Varsovie et WOJCIK, chercheur à Cracovie.